

vantadas por el CIS entre 1990 y 1996, y está tentado de acordarse de aquello que solía decirse sobre el viaje y las alforjas, sobre todo porque ya en la presentación del estudio la Dirección General del Instituto de Migraciones y Servicios Sociales afirma claramente, como una cuestión de principio, que «es imprescindible el conocimiento de la conciencia que la sociedad tiene del mismo [el fenómeno de la inmigración] para el diseño y ejecución de políticas públicas, que han de considerar necesariamente dicho vector como uno de los que inciden en la integración de los inmigrantes» (p. 7).

En definitiva, una investigación correctamente planteada y de resultados interesantes (a pesar de lo que tienen de previsible para quien ya conociese con cierto detalle las cuestiones tratadas en ella), de la que se agradece que tome como objeto de estudio, en lugar de un objeto parcial (como hacen tantas monografías sobre la inmigración en España), una trama de relaciones entre objetos sociológicos, pero que habría resultado considerablemente enriquecida como investigación si hubiese incorporado un análisis o crítica metodológica de las encuestas de Opinión que toma

como principal fuente de datos (desarrollando lo apuntado en la página 10, donde se observa que «los análisis efectuados ponen al descubierto el funcionamiento correcto de algunos indicadores, así como las deficiencias o limitaciones metodológicas de otros»); y mucho más aún si, además del de los *media*, se hubiese analizado también el papel que en la formación de la Opinión juegan las políticas del Estado, y las propias encuestas de Opinión, en vez de tomar a estas últimas como algo exterior a la Realidad que se está estudiando.

Iñaki GARCÍA BORREGO

CARRASACO CARPIO, Concepción: *Mercados de Trabajo: los inmigrantes económicos*, Madrid, IMSERSO, 1999.

Concepción Carrasco Carpio ofrece en su libro, publicado por el Observatorio Permanente de la Inmigración del IMSERSO, un análisis de *la inserción laboral de los inmigrantes económicos en los mercados de trabajo con el objetivo de definir su nivel de integración laboral*, uno de los espec-

tos más trascendentales de la inmigración extracomunitaria en España. La obra se basa en la tesis doctoral de la autora presentada en el Departamento de Fundamentos de Economía e Historia Económica de la Universidad de Alcalá y desarrollada en las áreas de Sociología y Economía Laboral durante dos años de investigación (1996-1998).

*Mercados de Trabajo: los inmigrantes económicos*  se estructura en dos partes. La configuración de la primera parte muestra tres capítulos que ponen de relieve las teorías explicativas de los flujos migratorios, el marco socioeconómico de las migraciones y la situación de los inmigrantes en el mercado laboral español según las fuentes de información secundarias. La segunda parte está dedicada al análisis de la población laboral extranjera en España con la elaboración propia de una encuesta; a una interpretación del mercado de trabajo de los inmigrantes acerca de la integración socioeconómica, segregación ocupacional y segmentación; y a la participación del trabajador inmigrante en la economía sumergida para culminar con las conclusiones.

El primer capítulo ha indagado lúcidamente, desde un punto de partida esencialmente económico, los enfoques teóricos explicativos del fenómeno de la marginación socioeconómica y política frente a la población autóctona haciendo hincapié en aquellos planteamientos que definen los efectos de la inmigración tales como  *las teorías del mercado de baja renta, las teorías sobre la discriminación y la segregación ocupacional, la teoría del ejército de reserva y la economía sumergida o informal* . Pero antes, la autora también esboza las teorías explicativas de las causas de la inmigración. Desde una vertiente macroeconómica explora los planteamientos que definen la migración como producto de la  *internacionalización del capital*  y de la  *demanda de mano de obra por parte de los países de destino* , y desde un enfoque microeconómico expone diseños que contemplan el flujo migratorio como consecuencia de una  *decisión individual o familiar de emigrar* .

En el segundo capítulo, la autora repasa nítidamente la idea de transnacionalidad (mundialización o globalización) reinante en el mundo.

Este fenómeno facilitaría la libre circulación del capital, de bienes y de personas entre fronteras de países miembros de un mismo bloque económico y político como la Comunidad Europea. En realidad se ha ido produciendo un blindaje de las fronteras comunitarias, situadas en el Norte, con el fin de frenar o bloquear la movilidad de personas extracomunitarias mientras las fronteras de ambos polos de expulsión y atracción de la migración no dejan de ser permeables al capital y a los productos. Además en este contexto de la globalización se producen importantes perfeccionamientos en los medios de comunicación que, tras convertirse en una fuente de difusión de sueños posibles en la tierra prometida, han afectado a las poblaciones del Sur. Cada vez más gente transforma sus viajes en verdaderos traslados en la medida en que las migraciones temporales se han convertido en movimientos migratorios en los que subyacen proyectos indefinidos de residencia. En esta perspectiva, la autora se acerca a *estudios empíricos de los efectos de la inmigración* a nivel mundial, antes de cerrar el capítulo con una revisión de

*estudios empíricos de los efectos de la inmigración en el mercado laboral español.*

El tercer capítulo expone distinguidamente las características del mercado de trabajo español y explora la situación de los trabajadores extracomunitarios en dicho mercado a la luz de datos de la Encuesta de Población Activa (EPA, 1998). Su examen permite a la autora elaborar gráficos e ilustraciones interesantes que revelan la evolución del empleo en España durante el período 1970-1995 destacando una etapa de crecimiento en los cuatro primeros años, seguida de otra de reducción entre 1974-1985, otra más de estabilidad (1985-1990) y una última marcada por el empeoramiento de la situación laboral en el país (1991-1995).

A continuación, analiza con profundidad la evolución de extranjeros residentes en España entre 1991 y 1997 antes de evaluar las características sociodemográficas de los trabajadores extracomunitarios (aquellos dotados de un permiso de trabajo en vigor), su colocación en sectores y ramas de actividad, sus condiciones de trabajo y las tasas de paro.

Los capítulos cuatro, cinco y seis abarcan un estudio eminentemente empírico realizado con el fin de definir las *características del proceso de integración de los inmigrantes extracomunitarios en el mercado laboral*. Constituyen el núcleo de esta investigación, hoy impresa en forma de libro, puesto que forman la parte más original y por tanto más interesante.

En el capítulo cuatro, la autora explica claramente su metodología con base en una fuente primaria. Fuente destinada a asegurar un análisis descriptivo de la situación sociolaboral de los trabajadores extranjeros en el mercado laboral español, a fin de superar los fallos de las fuentes secundarias. Su objetivo es determinar de forma pormenorizada pero realista la posición relativa de tales trabajadores. Además se logran clasificaciones, apreciaciones y análisis diferenciados por hombres y mujeres.

Una vez definidos los grandes rasgos de la inserción laboral de las personas extranjeras, los capítulos quinto y sexto se dedican a una seria interpretación de esta situación laboral, interpretación que abarca la integración socioe-

conómica, la segregación laboral, la segmentación, la economía sumergida con su correlato de irregularidad y el grado de participación de los inmigrantes en la economía irregular.

El capítulo siete reúne las conclusiones del trabajo enfocado en *el impacto de la inmigración sobre el mercado laboral*. Estas conclusiones señalan por un lado que la teoría de la segmentación del mercado de trabajo es un instrumento útil para interpretar el proceso de la inserción laboral de los inmigrantes; por otro, indican la marginación económica, social y política de los trabajadores extracomunitarios como características de este proceso; y por último, mencionan los rasgos típicos de los inmigrantes y de sus actividades tales como su juventud, su alta tasa de actividad, su mayor integración en el sector servicios (principalmente el servicio doméstico), su concentración geográfica, entre otros.

En el anexo se incluye el cuestionario administrado a personas inmigradas extracomunitarias originarias de América Latina, Africa, Asia (excepto Japón) y Europa del Este.

La metodología utilizada en este estudio cuantitativo se basa en encuesta denominada *Encuesta Inserción en el mercado laboral 1996* y dirigida a 1.103 hombres y mujeres inmigrantes, muestreo obtenido sobre el universo de 230.000 trabajadores extracomunitarios, según datos oficiales disponibles a 31 de diciembre de 1995. La pretensión de esta encuesta es dar a conocer *la actividad laboral de los extranjeros residentes y proporcionar datos cuantitativos descriptivos de la situación de conjunto*.

La investigadora fundamenta su estudio en planteamientos teóricos adecuados para el propósito que se ha trazado tanto a nivel micro como macroeconómico, estos explican la inmigración como producto de la decisión individual o familiar, pero también en términos de desarrollo económico y en estrecha relación con el mercado laboral.

Siendo *el análisis de los efectos de la inmigración extracomunitaria en el mercado laboral español y la caracterización de dicho proceso* el objetivo del estudio, las temáticas se centran en lo laboral aunque se haga alusión a otros aspectos de la realidad cotidiana del colectivo inmigrante. La in-

serción laboral, las ramas de actividad que absorben la mano de obra inmigrante, sus ocupaciones, su estatus jurídico (posesión o no de una residencia o de la nacionalidad española), la búsqueda de un empleo en función del nivel de dominio del idioma español, las condiciones de trabajo, la estabilidad laboral en función de la rama de actividad con la que inicia su vida laboral en España, la variación de sus ingresos en función de la actividad, del nivel de estudio del inmigrante y del tiempo de residencia en España dan cuenta de la complejidad de la inmigración de carácter económico. El grado de integración laboral en función de la variable *tiempo de residencia* ha sido un elemento clave de la integración socioeconómica. En definitiva, son tan diversos sus efectos pero unificados por la naturaleza del mercado laboral, que envuelven al lector en una dinámica de tejidos de relaciones de causas-efectos establecidas que le facilitan la comprensión de la situación laboral de los inmigrantes extracomunitarios y su colocación en distintos pero limitados nichos laborales en España. Y lo más interesante es que todas estas

deducciones cuantificadas apoyadas en datos precisos manejados con rigor metodológico y en contenidos definidos y elaborados acertadamente en relación con el objeto de estudio, permiten aprehender la realidad laboral de quienes han llegado a España en busca de mejores condiciones de vida: los inmigrantes económicos.

En este punto, uno de los resultados más relevantes del estudio es haber logrado establecer una relación entre el *tiempo de residencia y el proceso de integración socioeconómica de los inmigrantes en España*, un modo de conjugar espacio y tiempo en las lógicas migratorias, espacios y tiempos que sin duda cambian según se trate de mujeres y hombres. De hecho, los datos de este trabajo ponen de relieve que *más de 50 por ciento de los inmigrantes que llevan residiendo menos de cinco años en España no poseen permiso administrativo*. También, relacionando el progreso económico en general y los ingresos del trabajo, en particular se ha constatado por un lado que los inmigrantes de permanencia más antigua en España *son los que en mejor situación económica se encuentran*, por

otro se ha probado la existencia de *una relación inversa entre el tiempo de residencia en el país y el envío de remesas*.

El trabajo es de interés por cuanto penetra en la segmentación del mercado de trabajo español, muestra con estadísticas y datos la ubicación de los trabajadores extracomunitarios por ramas de actividad y describe la heterogénea distribución geográfica en la península ibérica, la segregación laboral que sufren en relación con su nivel de instrucción y de ingreso, la situación profesional, el tipo de contrato, y el tiempo de residencia, entre otros aspectos socioeconómicos. Es precisamente este carácter cuantitativo un rasgo importante que servirá para confrontarlo con los hallazgos cualitativos aportados por recientes publicaciones sobre el fenómeno de la inmigración en España. En este punto, es meritorio el hecho de que la autora ha ido completando sus análisis incorporando un punto de vista sociológico para no en caer en la trampa monodisciplinaria.

En resumen, el libro es producto de un trabajo de investigación serio. Integra con habilidad, los enfoques sociológico y económico arrojando

luz y comprendiendo la naturaleza social compleja de los mercados de trabajo de inmigrantes económicos de países emergentes y en desarrollo, cuya presencia es creciente en España, tal como prueban las abundantes noticias de prensa sobre el fenómeno en sus distintas vertientes laborales, policiales y humanas; logra dignamente *empezar por un adecuado y riguroso esfuerzo de revisión teórico*; y empíricamente destaca una *calidad de información* que será entendida por las personas interesadas en el estudio del fenómeno migratorio, centrado en la inserción laboral de los inmigrantes económicos. Los efectos de los resultados de la investigación son rigurosos y estimulantes, debido a su enfoque metodológico, las fuentes de información consultadas y producidas. Además la presentación de resúmenes sucintos al fin de cada apartado y de cada capítulo facilita la comprensión de los temas tratados y destaca conclusiones teóricas y prácticas muy alentadoras.

Maguemati WABGOU

MASSEY, D.S.; ARANGO, J., y otros: *Worlds in Motion. Understanding International Migration at the End of the Millenium*, Clarendon Press, Oxford, 1998; XIV + 362 pp., 24 × 16 cms.

El libro publica un amplio trabajo, encargado ya en 1991 por la Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población, a un comité compuesto por D.S. Massey, J. Arango, G. Hugo, A. Kouauci y J.E. Taylor. En él se pretendía construir una teoría integral de las migraciones internacionales a partir de las teorías parciales actualmente más reconocidas. En orden a ello se constata primero la insuficiencia de las teorías tradicionales para dar cuenta del modo como se estructuran los flujos migratorios actualmente más relevantes, se revisan a continuación analíticamente 6 líneas teóricas nuevas más utilizadas para la interpretación de dichos flujos (además de la neoclásica, por supuesto) y se procede a contrastar el valor explanatorio de cada una de las teorías con los datos hasta el momento disponibles.

La insuficiencia de las teorías tradicionales para explicar las migraciones se manifestaría sobre todo, según los auto-